



Periódico Político y Literario.

MEXICO. —Martes 12 de Abril de 1859.

Se publica en la imprenta de... Consta de 16 páginas...

TOMO III. Núm. 466.

SEGUNDA ÉPOCA.

CONTENIDO DE ESTA PUBLICACION.

Se reciben suscripciones... en la imprenta de...

Precios de suscripcion: Por trimestre...

Por semestre... Por año... En el extranjero...

Se da a luz los dias martes y viernes... en la imprenta de...

Por los señores... en la imprenta de...

Se da a luz los dias martes y viernes... en la imprenta de...

Por los señores... en la imprenta de...

EDITORIAL.

EL TRIUNFO DE AYER.

Las huestes demagógicas han sido ayer por segunda vez escarmentadas de Octubre a la fecha...

Dagollado creyó conseguir de diverso modo el mismo fin que Blanco se propuso...

llores con pérdida inmensa ante los parapetos de San Cosme. Por último, pasaron días y más días...

De modo que la demagogía ha visto ya que ni por la audacia y la sorpresa...

De Santa Deggollado no dejó á México otra cosa que un recuerdo de su desgraciada intenciona...

Terrible ha sido la leccion dada últimamente al comunismo...

Nosotros, a nombre del vicindario de México, ofrecemos un voto de gracias a los Sres. generales Márquez y Corona...

volvolo que hicieron la defensa de la ciudad y batieron y derrotaron á los invasores. La gratitud y el entusiasmo públicos...

A continuación reproducimos el artículo y los importantes documentos que publicó anoche el Boletín oficial.

¡VIVA EL EJERCITO REAL! ¡VIVA LA CAUSA DEL ORDEN! ¡VIVA EL EXCMO. SR. GENERAL MARIQUEZ!

La capital de la República se ha salvado el ejército real se ha victorioso...

El pueblo acude en tropel y llena entusiasmadamente las calles y las plazas...

Lo que me honro de participar á V. E. para que lo ponga en el superior conocimiento del Excmo. Sr. presidente...

El Excmo. Sr. general Corona ha contestado el parte anterior de la manera siguiente: "Division Corona.—General en jefe...

virvió otorgamiento en las corazonas de los hijos de la capital de la República.

"Primer cuerpo de ejército.—General en jefe.—Excmo. Sr.—Los señores del supremo gobierno han triunfado completamente sobre los bandidos que asediaban la capital de la República.

Entre los prisioneros que se han hecho, se cuenta al ex-general D. Marcín Lázcano y muchos oficiales, que han estado ya en el pabellón que merecen el castigo que corresponden.

El demuelo con que han coronado los trabajos de Sr. presidente de ejército es superior á todo elogio; combates personales se libraron á menudo, que hicieron resaltar más y más el heroísmo de estos valientes.

En este momento tiene la gloria de enarbolar por sí propia mano en el fuerte de Chapultepec el pabellón nacional, usando para este objeto de la bandera del benemérito Sr. presidente de la república...

Hoy levantará el campo, y mañana entrará á esa capital con el ejército vencedor, sirviendo para entonces dar al supremo gobierno el parte circunstanciado de esta batalla que honrará siempre al ejército.

Lo que me honro de participar á V. E. para que lo ponga en el superior conocimiento del Excmo. Sr. presidente de la república...

El Excmo. Sr. general Corona ha contestado el parte anterior de la manera siguiente: "Division Corona.—General en jefe...

"Division Corona.—General en jefe.—Excmo. Sr.—Desde que V. E. salió ayer de esta capital, á la cabeza de las fuerzas de su digno mando, tuve confianza en su perfectísima de que obtendría el triunfo más espléndido sobre las fuerzas constitucionalistas que se habían posesionadas de Chapultepec y Tacubaya.

se Sánchez Faco, ha venido á justificar aquello conminado y como representante del Distrito de México, un crew muy feliz en procurar á V. E. y á los valientes que lo rodeaban, la expresion más ardiente de gratitud, por haber liberado á esta capital...

Reciba, pues, V. E. mi más cordial enhorabuena por este brillante hecho de armas, por el que tanto honor reporta al primer cuerpo de ejército y su digno general...

El Excmo. Sr. general Márquez dirigió á los tropas de su mando la proclama siguiente: "Leonardo Márquez, general de brigada, gobernador y comandante general del departamento de Jalisco, y general en jefe del primer cuerpo de ejército, á las valientes tropas que lo rodeaban:

Compañeros: Habis salvado la capital de la República y castigado á pleamente á sus enemigos. Habis salvado la patria de una gran impudencia, y se ha llenado mi alma de regocijo por la fortuna de encontraros á vosotros, todo en una jornada que os honrará siempre.

¡Salud, camaradas! Os felicito y os doy las gracias en nombre de la patria, complacido de que seais realizados la gloria que os he anunciado al incorporarme.

¡Viva la nacion! ¡Viva el gobierno! ¡Viva el ejército! Cuartel general en Chapultepec, Abril 11 de 1859.—Leonardo Márquez."

El nuevo ministro de los Estados Unidos en México. Los despachos telegráficos relativos al nombramiento de Mr. Roberto Mac-Lane para ministro de los Estados Unidos en México, y á las instrucciones que trae para el desempeño de su mision diplomática, habrán hecho concebir idea de la politica metulosa que el gobierno del país recien se propuso...

El Excmo. Sr. general Corona ha contestado el parte anterior de la manera siguiente: "Division Corona.—General en jefe.—Excmo. Sr.—Desde que V. E. salió ayer de esta capital, á la cabeza de las fuerzas de su digno mando, tuve confianza en su perfectísima de que obtendría el triunfo más espléndido sobre las fuerzas constitucionalistas que se habían posesionadas de Chapultepec y Tacubaya. El oficio de V. E. de hoy, que me ha presentado el apreciable teniente coronel D. Jo-

dos á los reconocimientos, quienes cada uno ir á practicar al de los verdos para tomar por ellos los de villeros y sus encuentros mas obligados, nuestros gefes, generales y ministros, á fin á practicar un reconocimiento á la otra villa con respecto á los mismos.

El cuerpo que me acompaña en esta ocasion, no tuvo ocasion de saber lo que á ella se siguió, pero no sabe donde es que la idea de los atrincheramientos que se hicieron en esta ciudad por parte la turba. (Culadmo con un reconocimiento sobre los sitios atrincheramientos)

NOTICIAS SUERTAS.

Venezuela.

Antoñaco llegó á la legación británica un extraordinario de Venezuela, y trayó cartas de dicha ciudad cuyas fechas alcanzan al día 7. La constitucionallista Venezuela critica que la ciudad de México seria tomada por las fuerzas de Dogallido, á near de la conspiracion descubierta opú. (Aunque recibiran aquellos noticias de los acontecimientos de sus compañeros en el valle de México.)

El día 5 llegó á Venezuela una fragata de guerra prusiana, trayendo á bordo á un príncipe que viene á tomar posesion de su reino, y que gozará salud al 7 en la plaza, y ésta le contestó el saludo.

Nuestro correspondiente, á las anteriores no le faltó, acerca:

"Se esperan varias luchas cañoneras francesas."
"La ciudad hacia días 7 con corvata y peste guerra.

Las operaciones militares de anteyer y de ayer.

El Noticiero publicó ayer temprano el siguiente artículo:
"Todo está indicando que los sucesos marchan ya á un desenlace próximo y feliz. Los constitucionallistas que durante largos días han permanecido estacionados en frente de la capital, sin atreverse, despues del 2 de la intencion del día 2, á un nuevo ataque sobre nuestros papeles, han podido ver, ya á lo que esta vez intentan ser, una nueva division del ejército leal, resulte á arrojar los de los puntos en donde están reconcentrados. Más nada, han sufrido ya en... las que por los fatos de nuestra batalla, y aunque la poblacion toda ha podido observar lo que pasaba á pocas leguas de la capital, tampoco se puede decir que se haya concurrido una relacion lo ocurrido.

En la mañana de ayer, una respetable division puesta á las órdenes del Excmo. Sr. general D. Leonardo Márquez, y compuesta de tres de las mejores brigadas que se encuentran en esta capital, y á la cabeza de cada una de ellas gefes de notoria pericia y de un valor á toda prueba, emprendió la marcha por diversas direcciones sobre los puntos en que los constitucionallistas se hallan reconcentrados.

En sus primeros que vamos á dar, proceden de las observaciones que desde una altura de las de esta capital, pudimos hacer que no sea de una, emprendiendo la marcha con confianza no en incurrir en una equivocacion, es muy posible que los detalles no tengan una exactitud verdaderamente tal. Si nuestra vista no nos engaña, los señores de las órdenes inmediatas del Sr. general Márquez, tomó el camino de la hacienda de los Morales, apañándose despues de él para que al pie de una gran montaña que se llama de Taubayá y al lugar de donde parte el camino para Toluca. El enemigo indudablemente se puso que se retiraba en el momento del Rey, y nos parece que durante algunas horas de la mañana estuvo formado en batalla en las inmediaciones del campo donde se encuentran al sepulcro de los señores de los señores. No hubo, sin embargo, hacia aquel

rumbo encuentro alguno, y desde los dos de la tarde nos parecían salir obrando el fuego de la artillería de la plaza, y al salir del Sr. general Márquez fué el lugar que hemos indicado, y en el cual oímos después una gran explosion, que fué el centro de la batalla, y que fué el punto en el que momentaneamente retiraron dirigiéndose á Toluca. Ya. Modia hora despues (á las cuatro y media), el Sr. general Márquez se retiró con sus tropas y los fogoneros y el humo se retiraban al momento que las fuerzas constitucionallistas disputaban el paso á nuestros tropas, cuyo objeto, como ya hemos dicho, era el de impedir que ocupara las montañas y cortar al enemigo la retirada por el camino de Toluca. Hasta los cinco de la tarde é poco despues, los fogos de artillería y otros puntos en que se batieron los mismos en que habian comenzado, inicio el tiro que hasta aquella hora las fuerzas constitucionallistas no habian obtenido ventaja ninguna, una sobre la otra, por donde con lo que habia las seis y media de la tarde en que cesaron los fogos, fueron oídos algunos ruidos y muy sencillos, y sin el auxilio del auxilio por el advertir que las baterías de nuestra artillería se iban á la vez que los de nuestro regimiento. Esto fué siendo cada vez mas notable, hasta que á las once y media de la tarde se empezaban por grados y retrocedian hasta tal punto, que las últimas divisiones nos parecían salir casi á la entrada de Taubayá.

El resultado de esta batalla, que el vencedor hubido ayer entre el enemigo y las tropas leales no haya sido un resultado decisivo, puesto que los resultados satisfactorios, supuesto que según estadísticas, las tropas que dominan la poblacion de Taubayá han quedado ocupada por nuestras tropas, y que el enemigo, que quedaba en los alrededores de los lugares á los que ha reconcentrado sus fuerzas, tendrá hoy indudablemente que aceptar un combate tal, que ponga fin á la presente crisis.

Ya hemos dicho antes, que escribimos todo esto por nuestras propias observaciones, mas ni la fuerza que heces (de las nuevas de la noche), ni la intencion que ha pasado desde la de los sucesos hasta este momento, es la suficiente para procurarnos datos y noticias suficientes fundamentados. Esto no obstante, aun cuando sea á última hora, cuidaremos de instruir á nuestros lectores de lo que ocurre en las primeras horas de la mañana, pues estamos á la expectativa de los sucesos que no pueden dejar de ser importantes.

Si el resultado del encuentro de ayer ha sido como lo suponemos, es decir, que los constitucionallistas quedan derrotados. Cortada la única retirada que podian tener, amagados muy de cerca por una fuerte division, no les queda mas recurso que retirarse inmediatamente á entregarse sin combatir á merced del vencedor. Las probabilidades todas del triunfo están de nuestra parte, y nuestros soldados al ver de la hora en que se lea en las líneas habrán conquistado un nuevo laurel y dado un día mas de gloria á la causa de la libertad y de la república. Los sucesos, como ya hemos dicho, principiaron por el día 2, y la poblacion toda de la capital está dispuesta á valdarse con entusiasmo en el momento en que se vea que el enemigo se retira nuestras armas, porque son fuertes los brazos que las sostienen, porque es justa y santa la causa en que se defiende, y porque nosotros, al haber sido el primer punto de reunión de esta causa, mandamos á los bravos que están en estos momentos en el campo de batalla, nuestras mas sinceras felicitaciones, y que se retiren de Taubayá, y que se retiren de la poblacion de la capital, que ve en aquellos los defensores de la religion, de la patria, de la libertad y de la república, y que se retiren de las esposas, de todo, en fin, lo que constituye los cimientos de la sociedad. El cielo indudablemente les dará la victoria. ¡Salud á los valientes!"

Por ultimo el mismo periódico se publicó ayer lo siguiente:

"Viva el ejército leal! Viva la causa de la libertad!—Compañeros! la junta actual, que ruina en el público por conservar los sucesos que tienen lugar al frente de nuestra capital, y que se prepararon por el día 2 de la tarde, lo que quisiera podría observar en la mañana de hoy."

Habiendo sido el Excmo. Sr. general Márquez, la Cua Mata y el molino de Vahidos los puntos sobre los cuales se dirigió el ataque, la resistencia que se opuso fué tan fuerte y obstinada, que han tenido que ceder al hoy todo de nuestras tropas que á las once de la mañana quedado dueños de los tres puntos indicados, quedando en posesion de los puntos que sobre Chapultepec, daban atrincheramiento de los franceses. Los que defendian los puntos que nos ocupan son las fuerzas leales, para someter un precipitada fuga el campamento de San Angel, según pudimos observar. Tambien, según ya hemos dicho, la toma del Arzobispado fué terminada por el ejército leal, que así habia, y que puso en completo desorden á los franceses.

La jornada de hoy ha sido por mas de treinta veces mas importante que la de ayer, y ha sido el Excmo. Sr. presidente de la República, el Sr. general D. Antonio Corona, que se dirigieron á la capital en los momentos en que escribimos estas líneas, y se retiraron de la plaza de San Juan, trayendo consigo un gran número de la poblacion. S. E. la hora inmediatamente por el campo de batalla, donde ya se veían multitud de heridos, y que se hallaban por nuestros valientes. La presencia del Sr. E. serviría para dar mas y mas valor á nuestros soldados, que podrán fin á la jornada de hoy con un triunfo completo de las tropas de la capital, y en la presencia interina del supremo magistrado de la República.

(Hoy en las columnas.) "Viva el Excmo. Sr. presidente de la República y viva el ejército leal!"

El Sr. teniente coronel Carral.

Dirigió el Noticiero siguiente extracto:
"Seis reducidos del Noticiero.—San Cosme, Abril 10 de 1850.—Muy señores meus de todo mi aprecio.—En el número 463 de la Sociedad he visto con cierta estrañeza un periódico suscrito por D. Miguel Miramón, en el cual se pretende hacer una rectificacion de un artículo publicado en su apreciado periódico número 5, bajo el rubro de "Grandes noticias de la guerra de México." En este nombre, creo de mi deber hacer la aclaracion siguiente: En la noche del 11 al 20 ocupé con mi familia la casa que ocupan hoy las fuerzas existentes en la capital. Mucho nos conmovió un párrafo del discurso pronunciado en el que el Sr. Coronel manifestó al joven presidente que se hallaba dispuesto siempre, de corazón, á sacrificarse por la causa de la sociedad y por la gloria personal de S. E.

Felicitemos, por tanto, cordialmente al Excmo. Sr. general presidente por su feliz arribó á esta capital, y lo hacemos igualmente á los señores de la junta de gobierno, por su acertado acontecimiento, como dijo en su discurso el Sr. Coronel, es el augurio mas lisonjero de que se aguarda para el futuro de México, recibiendo el mas completo ensueño."

El Excmo. sustituto.

Justo apreciador de los sacrificios de nuestras valientes tropas y deseando darles una ligera muestra de gratitud, entregó ayer los siguientes artículos al Excmo. Sr. general Coronel, quien dispuso que inmediatamente marcharan á nuestro campo.
1.º 75 piezas de pan de diversas clases.
2.º adobos de queso.
3.º barriles de aguardiente.
1000 cajillas de cigarras.

pieza con un sargento 1.º y dos mil artilleros, por cuyo motivo así ya en persona como varios oficiales nuestros, tuvimos que dirigir las puntas.

En el artículo "Grandes" creo que habrán una oportuna decir que ya y mi mayor felicidad es el haber visto en los puntos de las piezas que estaban en la linea, lo cual seria un absurdo; ni es solo persona haya podido haber formado un ejército, sino que habria sido una cosa que nadie se atreveria á hacer. Lo cierto es que con el no habian oficial y nadie pudieran haber podido permitir para eso, tanto mas, cuanto que el ejército leal se hallaba en posesion de todo el campo de batalla de Chapultepec, y que con el honor del digno cuerpo de artillería no se encontraba porque una oficial que no pueden conmovieron como estrañeza el que el ejército leal de la misma arma haya dirigido una cantidad grande.—Carlos de Gárgara."

Chapultepec.

En la mañana de hoy se vio desde esta capital, un telegrafico en ligeros con que al ser atacado Chapultepec, se descolgaban las banderas por los ventanos del edificio.

Los procos de los antes atrincherados hijos de la frontera, han venido á parar en ejercicios gimnásticos!

El general comandante.

Se ha dicho que ayer corrió grave peligro la vida de S. E., pero habiéndose adelantado fuera de los puntos como muy reducida escolta, vino acompañado por considerable número de hispanos. Asi como que el Sr. coronel D. Pedro P. Velaz, que acompaña al general presidente, tuvo que hacer uso de su pistola para impedir que uno de los bandidos disparase sobre S. E. en su misma ropa.

Taubayá.

Puede decirse que toda la poblacion de México quedará á vista ayer tarde los puntos de Chapultepec y Taubayá. La calzada estuvo llena de gente así en las primeras horas de la noche, y ofreció un aspecto animosísimo, con la multitud de coches particulares y personas que se trasladaban.

El Arzobispado.

La casa conocida con este nombre fué el edificio que nos precedió en Taubayá, pues en él se habia hecho fuerte el enemigo. Al salir para Chapultepec, dejó allí ocho piezas de artillería y algunos cañones con parque. Su division de clase se ha agolpado al paso de S. E. victoriosamente con entusiasmo.

Inspecciones.

Se ha muy digno de que el oído con que los inspectores de las cuartelas operaron durante el estado de guerra, y que de las autoridades, rondando personalmente la ciudad con los vecinos respectivos, y evitándose el menor inconveniente, se evite en perjuicio de ejercer la mas escrupulosa vigilancia en las horas del día.

Entrada triunfal.

Hay desde efectuado su entrada triunfal en México, trayendo á su digno general en gefe á la cabeza, el ejército de operaciones que derrotó ayer completamente al enemigo. Sabemos que toda entrada será muy solemne, como se altera en sus ensueños y granditud de parte del vecindario.

Desgracia.

Se asegura que el teniente coronel Carral, que mandaba una digna general en gefe las tropas de Taubayá rompieron el domingo en la tarde sus fuegos sobre el enemigo, fué á los primeros tiros de éste. Si la noticia es verdadera, es una desgracia, lamentable la pérdida de un jefe intencional, leal, y estimado de cuantos le concierne.

Ejército de operaciones.

Parece que lo formaron los siguientes cuerpos:
Infantería.
Zapadores.
2.º Ligeros.
Batallon de Toluca.

los prisioneros huyos ayer al campamento. Algunos ruidos de grito con blasfemias, entre la capital, y grupos permitidos ayer tardaron al bosque de Chapultepec.

En presencia de los diversos se detinieron á la hora de retirarse las fuerzas, según se dijo arriba, parte de ellas se alistaron á muchos fugitivos por Mixtlan y San Angel.

Entendamos que el general Velaz fué uno de los gefes que marcharon en persecucion de los miserables restos del enemigo.

Chapultepec.

En la mañana de hoy se vio desde esta capital, un telegrafico en ligeros con que al ser atacado Chapultepec, se descolgaban las banderas por los ventanos del edificio.

Los procos de los antes atrincherados hijos de la frontera, han venido á parar en ejercicios gimnásticos!

El general comandante.

Se ha dicho que ayer corrió grave peligro la vida de S. E., pero habiéndose adelantado fuera de los puntos como muy reducida escolta, vino acompañado por considerable número de hispanos. Asi como que el Sr. coronel D. Pedro P. Velaz, que acompaña al general presidente, tuvo que hacer uso de su pistola para impedir que uno de los bandidos disparase sobre S. E. en su misma ropa.

Taubayá.

Puede decirse que toda la poblacion de México quedará á vista ayer tarde los puntos de Chapultepec y Taubayá. La calzada estuvo llena de gente así en las primeras horas de la noche, y ofreció un aspecto animosísimo, con la multitud de coches particulares y personas que se trasladaban.

El Arzobispado.

La casa conocida con este nombre fué el edificio que nos precedió en Taubayá, pues en él se habia hecho fuerte el enemigo. Al salir para Chapultepec, dejó allí ocho piezas de artillería y algunos cañones con parque. Su division de clase se ha agolpado al paso de S. E. victoriosamente con entusiasmo.

Inspecciones.

Se ha muy digno de que el oído con que los inspectores de las cuartelas operaron durante el estado de guerra, y que de las autoridades, rondando personalmente la ciudad con los vecinos respectivos, y evitándose el menor inconveniente, se evite en perjuicio de ejercer la mas escrupulosa vigilancia en las horas del día.

Entrada triunfal.

Hay desde efectuado su entrada triunfal en México, trayendo á su digno general en gefe á la cabeza, el ejército de operaciones que derrotó ayer completamente al enemigo. Sabemos que toda entrada será muy solemne, como se altera en sus ensueños y granditud de parte del vecindario.

Desgracia.

Se asegura que el teniente coronel Carral, que mandaba una digna general en gefe las tropas de Taubayá rompieron el domingo en la tarde sus fuegos sobre el enemigo, fué á los primeros tiros de éste. Si la noticia es verdadera, es una desgracia, lamentable la pérdida de un jefe intencional, leal, y estimado de cuantos le concierne.

Ejército de operaciones.

Parece que lo formaron los siguientes cuerpos:
Infantería.
Zapadores.
2.º Ligeros.
Batallon de Toluca.

LA SOCIEDAD.

Periódico Político y Literario.

Por el Sr. D. Juan Antonio de Orosco.
Consejero por la Religión y por la Patria.

SEGUNDA ÉPOCA.

MEXICO.—Miércoles 13 de Abril de 1859.

TOMO III. Núm. 467.

SEGUNDA ÉPOCA. DE ESTA PUBLICACION.

Se reciben suscripciones en México, en la Anstoria Literaria, por el Sr. D. Juan Antonio de Orosco, y en las ciudades de San Francisco y San Pedro de San Francisco, en el mismo nombre, hasta la esquina de la de Vergara, recorriendo de día y de noche Santa Clara, Tacubaya, Escamela y Seminario, para desfilarse frente al Palacio Nacional, quedando un parte de las tropas en la plaza de Armas, y retirándose el resto á sus cuarteles.

Ayer hicimos la enumeración de los cuerpos de infantería y caballería, y de las baterías que componen el ejército de operaciones que á las órdenes del digno general Méndez escarmentó severamente al líneas último á los rebeldes. Todos á casi todos esos cuerpos con sus piezas de artillería y trenes efectuaron ayer su gloriosa entrada, medio cubiertos todavía con el polvo del combate, pero ostentando en los semblantes el justo orgullo del triunfo, cuyos trofeos innumerables aparecieron á la vista de todo el mundo, en una gran cantidad de todos caballos y toros, cubiertos algunos de ellos con las banderas de los vencidos, en gran número de carros con armas y pertrechos de guerra, y en cosa de doscientos prisioneros que formaban columna intermedia entre las tropas.

Desde el balcón principal de palacio vino desfilarse á estas el general presidente, rodeado de la señora su esposa y demás personas de su familia, así como de los Excmos. Sres. generales Méndez y de Andrade, del Excmo. Sr. gobernador y comandante general del Distrito y otros muchos funcionarios públicos é individuos particulares. El Sr. general Márquez que mandaba en jefe la gran columna, acompañado de su segundo el general Mejía y de los jefes de brigada del ejército de operaciones, con sus Estados mayores respectivos, se situó frente al balcón que estaba el Excmo. Sr. presidente de la República, á quien saludaban á su paso los jefes y oficiales y soldados, echando estos el arma al hombro. Muchos de los prisioneros al pasar bajo el mismo balcón, se quitaron el sombrero en señal de respeto al jefe del Estado.

La gran columna formada por el ejército de operaciones, recibió ayer muchas pruebas del aprecio y la gratitud de la población; de muchos balones, y especialmente de las Corporaciones municipales, fué arrojado una lluvia de flores que cubrían el aire entre las filas con millares de cabezas cuya explosión, que no cesaba un solo instante, no podía sobrepasarse al ruido de las entusiastas aclamaciones del pueblo. El general Márquez llevaba cruzada una banda roja con este lema: "A la virtud y al valor, la gratitud de los hi-

jos de México." Esta banda, con una corona de laurel, fué ofrecida en la mañana de ayer por una comisión de señores, como un muestra de la gratitud de nuestras bellas patriotas á quien hoy severa lección dió entender á los enemigos de la sociedad.

Terminado el desfile de las tropas, que duró cosa de una hora, el Excmo. Sr. general presidente, acompañado de los Excmos. Sres. secretarios de Estado y del despacho de relaciones exteriores, gobernación, justicia, hacienda y fomento, Excmo. Sr. gobernador y comandante general del Distrito, comisión del Consejo de Estado, jefe de la vienesa mayor del ejército, diversos jefes, oficiales y funcionarios civiles, y miembros de la Universidad, de las oficinas públicas, corporaciones religiosas y colegios, se encaminó á la santa Iglesia Catedral, donde á todo orquesto fué cantado un solemnísimo *Te-Deum* en acción de gracias por el triunfo conseguido en favor del orden, y que cooperara eficazmente al restablecimiento de la paz. Partió de gran número formados en la corteza de Palacio á Catedral, y la batería situada de antemano en la Plaza de Armas hizo tres salvas, anunciando con ellas la ceremonia religiosa, y la salida y vuelta del Excmo. Sr. presidente.

El jefe del Estado colocó bajo el dosel en el gran salon de embajadores y recibió allí las felicitaciones que con motivo del feliz suceso de su llegada á la capital, y del triunfo obtenido á las puertas de ella contra las fuerzas rebeldes, le dirijieron una comisión del consejo de gobierno, otro del superior tribunal de la guerra, el Excmo. Sr. gobernador y comandante general del Distrito, el Sr. D. Mariano de Icaza como presidente del cuerpo municipal que estaba presente; el Sr. D. Manuel Cusaco é nombre de los empleados de hacienda; el Sr. Dr. Sotano como rector de la nacional y pontificia Universidad de México, y una comisión de las corporaciones religiosas. El Sr. Icaza en su discurso aludió á una representación del cuerpo municipal, que inmediatamente puso en manos de S. E., pidiendo las banderas de generales de división para los Sres. Corona y Márquez en premio de los importantes servicios que entrambos han prestado á la causa del orden, y pidiendo asimismo, que dichas banderas les sean presentadas en nombre de la ciudad y como una muestra de su profunda gratitud. El Excmo. Sr. presidente acogió con afabilidad la súplica y se mostró tanto mas dispuesto á obsequiarla cuanto que S. E. estaba ya al tanto de los méritos contraídos por los dignos jefes á quienes ascendió la seguridad de México durante su ausencia. El mismo jefe del Estado contestó á las felicitaciones con un breve y sen-

tido discurso en que expresó las causas que lo decidieron á alzar para mas tarde los opresivos milleros sobre la ciudad de Veracruz; conducho que revolviera y proveyó en el jéren general cura vicio y cuya continuación infatigable hizo sido hasta hoy el azote de la demagogia.

Terminado aquel acto solemne, S. E. montó á caballo, y acompañado de los señores generales Corona y Márquez, y seguido de su Estado mayor y de su escolta, recorrió la plaza de Armas, arengando á las tropas formadas allí en cuadro, y las cuales lo contestaron con diapas y vivas entusiastas á que hacia coro el pueblo, agitando en alto sombreros y manos, y rodeando en inmenso gentío al general presidente, al estremo de tener que detenerse á cada momento en su marcha. Animado y grandioso era el espectáculo que ofrecía la plaza de Armas, y qué difícil puede que nadie ha alcanzado en México la popularidad que el general Miramón. Esto, á la vez que indica la importancia de los servicios por el prestados á la causa de la sociedad, prueba el buen sentido de la población de México, partidaria decidida de los principios de orden y moralidad, y enemigos declarados de la demagogia.

S. E. volvió al palacio y recibió las felicitaciones del valiente general Márquez que acudió á saludarlo seguido de su Estado mayor, y á quien el general presidente contestó en términos muy satisfactorios para el jefe del ejército de operaciones que desfiló el líneas último al estremo de todos y cada uno de sus atrincheraamientos, quedándole su armeto y trenes, y poniéndole en completa disposición á las puertas de la capital que volvió a apoderarse.

Nosotros mismos nuestra débil voz á la de todo el vecindario de México para saludar con júbilo y entusiasmo á ese ejército y á sus dignos jefes que han merecido bien de la patria.

A continuación publicamos los discursos que nos fué posible conseguir.

El Excmo. Sr. gobernador y comandante general del Distrito, D. Antonio Corona, dijo:

"Excmo. Sr.—En nombre de la ciudad y de su benemérito guarnición, tengo el honor de felicitar á V. E. por su feliz regreso entre nosotros. En el corto tiempo que V. E. ha estado ausente, esta capital ha corrido gran riesgo; pero el valor de nuestros soldados la ha salvado, como lo ha presenciado V. E. que tan á tiempo llegó para tomar activa parte en esta gloria. Téame á mi la dulce satisfacción de devolver intacto á vuestras manos el devolvo depósito que su bondad confió á mi cargo, que felizmente se ha conservado todo, merced á la eficaz cooperación de todas las autoridades, de todos los ciudadanos, sin distinción de clases, y muy

especialmente de los valientes tropas que lo trajeron á la gloria de nuestra patria.

Al volver yo, V. E. á tomar las riendas del gobierno, pidó fervorosamente al Supremo Regulator de las sociedades os conchó tanta actividad en la administración, como os ha dado felicidad en las batallas, para que rodeados de todos los hombres honrados y justos del país, fuédesis el centro de todas las aspiraciones nobles y patrióticas, pudiédesis cimentar la paz y el órden de que tanto necesita nuestra infortunada República. Si esto logra V. E., mi nombre pasará á la posteridad cubierto de impudencia gloria."

El Sr. D. Mariano de Icaza, presidente del Excmo. ayuntamiento dijo:

"Excmo. Sr.—Una ciudad de México tiene el honor de felicitar á V. E. por el espléndido triunfo que han alcanzado los valientes defensores de la causa del orden en el mismo lugar donde fué proclamado el plan salutar que V. E. ha sostenido con tanto afán.

La Providencia no permitió que en esta vez, la espada de V. E. siempre vencedora fuese el instrumento de que se valiera para castigar á los enemigos de la sociedad. México, sin embargo, debe á V. E. un voto de gracias por su rápida y el valor con que ha vencido, y mismo que siempre, ha tenido su auxilio de nuestra heroica ciudad. Ella tributa á V. E. el homenaje de su gratitud por haber re-animado el patriotismo y la energía del ejército que parecían extinguidos, y por el tino con que supo confiar la defensa de esta capital á gefes cuya valor, lealtad é ilustración han brillado á la par.

El ayuntamiento replica á V. E. se digno concederle la recompensa debida, tomándose en consideración la santidad que á nombre de la ciudad le presenta su nombre.

El 11 de Abril de 1859 será el arato y Jobla recordado de una importante victoria que ha sido el regreso de nuestra augurios que ha devuelto á nuestra patria la paz, la tranquilidad, y la esperanza de la prosperidad de la patria."

Hé aquí la solicitud á que se refiere el anterior discurso.

Excmo. Sr.—Al partir V. E. en 16 de Febrero último para preparar la campaña de Veracruz, eligió dos de los mas distinguidos generales para confiar al su seguridad de la capital y al otro el mando superior del ejército del Norte. La confianza de V. E. ha sido por ambos correspondida plenamente; el depósito, precioso por mas de un título, de la capital ha sido entregado incólume, y las diapas de la victoria alcanzada ayer en el Valle de México, han saludado á V. E. al regresar á la ciudad.

V. E. sabe estimar esos hechos gloriosos, y el ayuntamiento, que los estima igualmente, cree de su deber agradecer á V. E. esta opresión suplicándole conceda las banderas de generales de división á los Excmos. Sres. D. Antonio Corona y D. Leonor Márquez.

Esta corporación municipal, que es el magistrado de la nación, justo apreciador del mérito, se dignará recompensarlo y expresarle al accederse á su solicitud, se le conceda que en sus funciones de jefe de las tropas de los expresados Excmos. Sres. en nombre de la ciudad como una muestra de su profunda gratitud.

EDITORIAL.

Entrada del ejército de operaciones.—Respecto de lo que se refiere al ejército en general presidente.—Entusiasmo popular.

Escribimos bajo la impresión que ha producido en México la entrada triunfal del ejército de operaciones, y á la verdad, no sabemos cómo dar cuenta del regocijo y el entusiasmo con que los vencedores del entusiasmo se gozaban, por un lado, y otro expresado por una población de mas de doscientos mil almas, en demasiado grandes para que pueda darse idea de ellos por medio de un rasgo de puma.

A las doce del día de ayer ya estaban adornados con cortinas, en su mayor parte blancas, los balcones de casi todas las casas de la ciudad. El edificio de la Diputación fué sin duda el mas notable por el esmero con que apareció decorado. Las gigantescas torres de la santa iglesia metropolitana ostentaban sus torres coronadas de gala, y en algunas de las calles que debía recorrer el ejército aparecían vistosos arcos dispuestos por el Excmo. ayuntamiento, quien ademas, hizo adornar con banderolas tricolores los faroles del alumbrado de gas colocados en el frente del atrio de catedral. La población toda ocupaba plazas, calles, puertas, balcones y azoteas. El pabellón nacional ondeaba en lo alto de todos los edificios públicos, y una brillante estalación en la plaza de Armas esperaba el momento de hacer sus salvas.

A las doce y media el Excmo. Sr. general presidente de la República, con la señora su esposa, llegó á palacio en una carretela abierta. La entrada del ejército de operaciones, que se había anunciado para la una de la tarde, no fué indicada por el repique general

El ayuntamiento protesta á V. E. la una vez y la otra y siempre en el mismo sentido.

Sala capitular de la Real Audiencia de México, Abril 12 de 1859.—*Mariano de Icaza*,—*Justo Larroca*,—*José Lizaso Villamil*,—*José Salazar*,—*Yaraguirre*,—*Agustín Paredes*,—*Guerra Madrid*,—*Guerrero*,—*José María Albur*,—*Joaquín Ortiz Coruñales*,—*José Ignacio Trujillo*,—*Sebastian Vazquez*,—*Rafael Ros Briceño*,—*Luis de Mota*,—*Diego Patricia de la Cruz*,—*Diego Alvaraz de la Cueva*,—*Lic. J. M. de Caray*, secretario.

El Excmo. Sr. general presidente contestó á los discursos de felicitación en estos términos:

—Señores.—Los sucesos que motivan estas felicitaciones son grandes, tienen una importancia de mucha trascendencia. El triunfo espontáneo obtenido ayer por nuestras tropas, ha salvado la capital y refundado la paz en el interior de la República.

Grandes eran mis esperanzas de que con este hecho glorioso concluyese la toma de la plaza de Veracruz, el término de la escandalosa ocupación de esta ciudad por los rebeldes; pero no era posible mayor constancia en la empresa, no era posible mayor firmeza en el cumplimiento de nuestros valientes soldados al recibir noticias según las que no podían temer que los fuegos sobre la plaza misma de que la estación causara en nuestros filios extranjeros un no menor la artillería enemiga.

Por fortuna la nación tiene bastantes hombres sentados para calificar mi conducta y un juicio siempre equívoco me ha defendido su causa. De ello es un testimonio las palabras que acaban de dirigirme los representantes de las clases más distinguidas de la sociedad, palabras que me complace en su fundamento.

Vos, señores, no debo dejar pasar este no lo sin protestar solemnemente mi gratitud al Excmo. Sr. comandante general de México, á los Excmos. Sres. ministros de Estado, á los señores generales que han contribuido á la defensa de la plaza, al cuerpo municipal, á la población toda, por el empeño con que cada uno ha cumplido con los deberes que prescribía su posición y á la nación por la confianza con que me honra.

El mismo general presidente espelió ayer tarde la siguiente proclama:

"*Miguel Miramon, general de division, en jefe del ejército nacional, y presidente sustituto de la República Mexicana, a sus subordinados.*

Soldados.—El día de ayer ha sido de gloria para nuestras armas.

Habéis seguido dignamente á los ilustres generales que os guisan á los campos del honor. Habéis libertado esta hermosa capital de las horribas garras de los rebeldes y de los horrores constitucionales. Habéis dado la paz al interior de la República, destruyendo en las orillas de la capital al enemigo que la insultaba.

En nombre de la patria os doy las gracias y os felicito. En nombre de la patria os congreso á que sigáis sosteniendo la causa que con tanto acierto habéis librado. Así adquiriréis un renombre imperdable.

México, 14 de Abril de 1859.—*Miguel Miramon*."

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

San Hermenegildo rey, y San Justino el filósofo mártir.

Funcion de los Dulces de Nuestra Señora en la capilla de Aranzazu.

La Epístola contiene los preceptos que Dios dió á Moisés, cuando él mismo le dijo que pasó en Jerusalem el día de la dedicación del templo.

CRONICA INTERIOR.

Documentos relativos á la seccion de artillería.

Correspondencia particular del general de División don Calisto de Sotomayor, redactor de "La Sociedad."—*Casa de los señores*, Abril 5 de 1859.—Muy señores míos: El Excmo. Sr. general D. Gregorio del Callejo, en oficio que fué de la Division del Norte, y Gobernador y Comandante general del Departamento de los Estados del Callejo, me comunicó la necesidad que hay en el público por saber la realidad de los hechos ocurridos en la batalla de Calamanda, así como los infinitos comentarios que sobre este particular se han formado, me han mandado remitir á vos, á fin de que se sirvan insertar en las apreciaciones que en cada día de este periódico, ó bien por suplemento á él, los adjuntos documentos que tengo el honor de acompañaros, los que yo se habian dado antes de luz, por motivos bien ajenos á la voluntad del citado señor general.

Espero disimularlos vos, esta molestia, y que en la copia que he remitido al aprecio con que se repite de vds. un seguro servidor que alanto SS. MM. B.—*J. E. Vallejo*, secretario.

Division del Norte.—General en jefe.—Excmo. Sr.—Cumpliendo con lo que ofrecí á V. E. en mi comunicacion de fecha 16, he dirigido á V. E. una copia de las partes circunstanciadas de los señores generales, jefes de las brigadas que compusieron la division de mi mando, aprovechando esta ocasion para remediar la distraccion que en mi anterior oficio cometí, omitiendo los nombres en mi justa consecuencia de las menciones del Sr. general D. José María Herrera y Lozada, el cual se batió con el valor y decision que acostumbra, y el del teniente coronel D. José del Corral, que como comandante general de artillería, cumplió de la manera mas eficaz con sus deberes; y con una actividad y celo que el mayor orgullo visitó constantemente sus baterías, haciendo con su fuego alternado mantener siempre á raya los impulsos del enemigo.

Espero que al dar conocimiento al Excmo. Sr. Presidente de los partes que adjunto, le felicitaré en mi nombre y el de mi division, admitiendo V. E. las protestas de mi consideracion y aprecio.

Dios y órden. Santiago Tlalcoloco, Marzo 29 de 1859.—*Gregorio del Callejo*.

Es copia del original que certifico.
J. E. Vallejo, secretario.—Excmo. Sr. Ministro de Guerra y Marina.

Division del Norte.—General en jefe.—Primera Brigada de infantería.—Excmo. Sr.—Honrado con el mando de esta brigada por V. E. en la mañana del lunes 14 del corriente, me encontraba á la cabeza de ella en el llano de la hacienda de Calamanda, donde V. E. dispuso formarse en columna cerrada á retaguardia de la batalla, que formó la segunda Brigada con objeto de apoyar á la columna de mi amigo, según órdenes verbales que re-

cibí de V. E. Así permanecí, entre las fuerzas contrarias nos empujaron á bñtir del frente; mas luego que éstas comenzaron á flaquear me moví hacia el cerro, y á distancia cubrí la retaguardia que teníamos, y me ordenó mi movimiento en la direccion que lo lucinó todo el ejército. Posteriormente me dió nuevos órdenes, para que despendiendo de mi columna al 8.º batallón Ligero, marchara ésta á posesionarse del cerro de la Cruz, y así me batí con el Alhorcado. Poco despues me mandó V. E. igual órden respecto al 2.º batallón de Linares, y como éste hice lo mismo movimiento.

Yo me quedé con el batallón de San Luis Potosí apoyando la marcha del ejército, y sosteniendo dos piezas de artillería por nuestro flanco derecho hasta que éstas se retiraron, y lo verificó yo con el mencionado cuerpo, llegando á la mencionada hacienda del Alhorcado, donde ocupé la cerca que estaba al frente, y á este punto continué defendiendo la artillería contraria; allí permanecí hasta las tres de la tarde, hasta cosa de las seis que V. E. me ordenó que me encargara de la fuerza del cerro de la derecha, en relevo del Sr. general Calvo que lo tenía, y habia sido herido, lo que verificó en el acto.

En momentos en que yo subía á este punto se empeñaba sobre él un fuerte ataque, que duró hasta cerca de las ocho de la noche, en que cesaron los fuegos; y pasados ocho ó diez minutos, el enemigo volvió con mayor vigor á procurar con todo empeño el derribarme de él; pero como yo me batí, y á tal efecto siguió batido, sin interrupción toda la noche, pero con tanta constancia y tenacidad, como lo presencié V. E.

En el curso de la misma noche y madrugada del siguiente día, varias veces intentaron derribarme de él, pero por mi buena posicion, accediendo á tanto, que algunos de nuestros soldados arrojaron de la misma cerca que no servía de trinchera piedras sobre ellos; no obstante, en todas esas veces fueron victoriosamente rechazados, sin embargo de que mi tropa estaba con el arma fatigada, y el mayor parte del armamento inutilizado, á consecuencia de tal fuego.

Á las cuatro de la mañana recibí órden de V. E. para retirarme con las fuerzas, lo que verificó en el mejor órden, batiféndome mi fuerza hasta el cerro de la Cruz, y siguiendo con mi marcha á unirse con todo al ejército.

Los señores jefes y oficiales, así como la tropa que allí tuve á mis órdenes, se condujeron con honor y valor, dignos de elogio; el teniente coronel Calvo, y los señores oficiales del batallón de Ingenieros, son merecedores de recomendacion.

Aunque con anterioridad á la hora que yo me encargué del mando del cerro, ya el 3.º batallón Ligero habia sufrido la dispersion que tuvo de su mayor fuerza, la parte que quedó allí de mi órden, me fue entregada al mayor coronel D. Juan B. Arzaga, el mayor,

algunos oficiales y cerca de cien hombres de tropa, se condujeron con honor y decision. Sin embargo, son dignos de particular recomendacion, por haberse batido con el mayor valor y por la suerte adversa que tuvieron, el entonces coronel del 2.º batallón de Linares, D. Juan Torres, que recibió un balazo, de cuyas resultas perdió el brazo izquierdo; y el segundo ayudante D. Damián Barbosa, que fué gravemente herido; los señores oficiales batieron igualmente el mejor comportamiento. La misma recomendacion hago á V. E. de los señores jefes y oficiales del batallón de Querétaro. La fuerza del batallón de San Luis de la Paz se batió con la mayor decencia; pero sobre todos los señores oficiales que la mandaban, se distinguió muy particularmente, por su valor y actividad, el mayor de ella, capitán D. Jesus Pineda.

Todo lo que tengo la honra de participar á V. E., asegurándole á la vez mi particular estimacion.

Hacienda de la Esperanza, Marzo 16 de 1859.—*Feliciano Altagoza*.—E. Sr. General en jefe de la Division del Norte, D. Gregorio del Callejo.

Es copia del original que certifico. México, Marzo 20 de 1859.—*J. E. Vallejo*, secretario.

Division del Norte.—General en Jefe.—Segunda Division.—Brigada de Infantería.—Excmo. Sr.—Tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. E. lo ocurrido en la Brigada de mi mando, en el combate que se verificó el día 14 del corriente en las inmediaciones de las haciendas de Calamanda y el Alhorcado, por las valientes tropas que obedecen al Supremo Gobierno, quienes combatieron con denuevo á las masas que allí se presentaron, con el nombre de Constitucionalistas.

Como á las once de la mañana de ese día, me ordenó V. E. que mandara desplegar mi columna en batalla con el frente á nuestra derecha, en las cercanías de Calamanda, pues por aquel rumbo aparecía el enemigo, lo que se verificó en el acto por retirárguense de la Primera Compañía del Primer Batallón, colocando la Artillería debidamente entre los cuerpos. De tal manera permanecemos hasta que V. E. regresó por nuestro frente del punto donde se avistó el enemigo; entonces se rompió el fuego de cañon, y poco á poco se me combatió en el cerro, con la Brigada á nuestra retaguardia, siempre en batalla, sobre las cercas de la hacienda del Alhorcado, cuyo movimiento tuvo lugar con el mayor órden, como V. E. presencié. En este acto el Batallón de Zapadores recibió órden de salir de su campamento, que formaba una línea paralela á nuestra izquierda, siguiendo la retaguardia del Batallón Tercer Ligero, y quedando los demas cuerpos de la Brigada en batalla detras de dicha cerca, cerrando la izquierda, poco despues, el Batallón de San Luis Potosí, que no pertenecía á la Brigada de mi mando, se retiró. Ya en esta posicion se rompió de

nuevo el fuego de cañon, por haber visto salir al enemigo de un bosque que cubria el frente, quien no pudo avanzar ni un paso mas por esa direccion, por los terribles fuegos que me hicieron á lo dirigieron por el valiente general Calvo.

Como á las dos y media ó tres de la tarde, me dió parte el teniente coronel D. Juan Haller, que los buisus combatían á subir por la falda del cerro con los señores oficiales batidos, y la columna de mi Batallón, y cuya altura me suponía, debía estar cubierta por el Batallón de Zapadores y con el Tercer Ligero; mas como no se vio resistencia ninguna, insistió el teniente coronel Haller, y ya V. E. dispuso subiera el Batallón de Querétaro, incorporándole el Segundo de Linares para hacer la defensa de aquel punto; desde este momento comenzó un refrión y tenaz combate de fusilería con estos dos valientes Batallones, pues que el enemigo ya casi ocupaba la cumbre del cerro, y fué rechazado, vuelto á retirarse, continuó de nuevo el combate, y así continúa, hasta llegarse á las manos, y ofender nuestros valientes soldados al enemigo á pedradas, sin dejarse tomar nunca la posicion que nuestros cuerpos habian adquirido, por mas que aquel se empeñaba en mandar fuerzas y batallas, para desalojarlos.

Como seguía la tenacidad del contrario para ocupar la cima de aquel cerro, á cosa de las cinco de la tarde dispuso V. E. que las Compañías del Batallón de San Juan del Río y las del Territorio de San Luis de la Paz, se combatasen á la vez, para que en el momento de la defension, de él se llegara, llevando dos piezas de montaña, ayudaron con mucha bizarria á desalojar á los buisus de la segunda cerca de que se habian apoderado, continuando el combate, como á V. E. le consta, sin cesar un momento, hasta las once de la noche, cuando se me refirió, pero sin que nuestros heróicos, sufridos y valientes soldados, perdieran un solo palmo de terreno.

Á las mismas cinco de la tarde se corrió la línea de batalla hacia nuestra derecha, para ocupar las posiciones que ocupaban los batallones de San Juan del Río y San Luis de la Paz, con objeto de que el Batallón Mixto Auxiliares de Guanajuato sirviera de sostén á las baterías que en la línea estaban, disponiendo un poco despues V. E. que el Batallón Ligero de San Luis que cubria nuestra izquierda, se pasara á la derecha en la falda del cerro del Coyote, é efecto de que sirviera de reserva á las fuerzas que se batian en la cumbre, mandando al lugar que este Batallón dejó, un Escuadrón pié tierra del Tercer Regimiento de caballería, á las órdenes del Sr. coronel D. Juan de Dios.

El Batallón de Sierra-Gorda, con la Compañía de Voluntarios de Santa Ana de Querétaro, fué colocado desde el día, en la altura del cerro situado á retaguardia de nuestra batalla, con objeto sin duda de observar y defender aquel lugar, y el de la izquierda.

No sé cómo referir á V. B. lo que sucedió en el batallón de Zapadores, siéndome tanto más curioso, cuanto que yo presencié lo que con el pasar del tiempo como doctor ocuparlo de los que tenía á mis órdenes, y éste lo era, no puedo menos que compensar á V. E. el parte original que su jefe me ha remitido, sin hacer comentario alguno, porque como he dicho á V. B. nada presencié, pues yo desde el momento que se situaron los demas batallones, haciéndome subir á la cumbre del referido cerro del Coyote.

Me es sensible tambien, M. S., manifestar á V. B. que una fuerza del Batallón Mixto de Guanajuato, situada al lado de los carros, se dispersó en número de ciento y tantos hombres con unos presos que tambien cuidaban; mas segun he sabido por algunos informes, fueron culpables de este fatal sucesos unos oficiales, ó gefes cobardes, sin honor y sin delicadeza, quienes arrojaron en el suelo las bayonetas, los pasaportes y bifurcaciones, asegurándome los gritos, que todo se habia perdido, motivo por el cual apareció este Batallón, con una baja considerable, como habrá V. E. visto por la relacion general que se presentó de todo lo habido en la brigada.

Con mucha satisfaccion comunico á V. B. que todos los señores gefes y oficiales de los cuerpos que tengo la honra de mandar, se portaron en el combate de este glorioso dia con el denuedo que les es característico, y como soldados valientes que defendieron el órden y la causa de la patria, mereciendo á V. B. con mas particularidad, á los que los tocó la suerte de combatir personalmente en el repetido cerro del Coyote, porque lo hicieron con un valor é intrepidez dignos de imitarse á la verdad, lo mismo que é cada uno de los de la clase de los señores Zapadores, Querétaro, San Juan del Rio, y territorio de San Luis de la Paz, que en union de los de linea, fueron los que mas trabajaron en la noche y dia del citado 14, hasta que como á las tres ó cuatro de la mañana del siguiente nos retiramos para la hacienda de Tepic, cubriendo entonces el que suscribe la retaguardia de la artillería, trenes, y demas objetos de la Division por órden de V. E. con los Batallones Sierra Gorda, y Mixto A. auxiliares de Guanajuato, hasta la llegada á la referida hacienda.

No puedo dejar de hacer mérito muy especial del valiente subteniente D. José María España, agregado para hacer el servicio al Batallón de Querétaro, quien fué herido pasado del pecho por su arroyo y denudado.

Respecto de los señores Heridos de la clase de tropas, así como de los muertos, V. E. tiene ya una relacion, que se dió en virtud de la órden general respectiva.

Tales han sido, E. S., los acontecimientos ocurridos en la batalla del día 14 en la hacienda de Alatorre, los cuales he expresado en el presente informe han llegado á mi conocimiento, ya por

lo que presencié personalmente, ya por los partes de los gefes de los cuerpos que he recibido. Suplico á V. B. que si alguna particularidad quisiera constatar en otro parte me filtrara, se sirva disimularla, pues como sin duda alguna será ajena de mi voluntad ó conocimiento.

Digno V. B. admitir con este motivo las protestas de mi atencion y respeto, que como las de mi particular atencion.

Dios y L. Hacienda de Esperanza, Marzo 10 de 1869.—José María Herrera y Lozada.—Exmo. Sr. General en jefe de esta Division.

Es copia del original que certifico.—J. E. Vallejo, secretario.

NOTICIAS SUBITAS.

El asedio de Colimán.

Por asediado hemos publicado el domingo último el oficio permanente de la batalla de Colimán; pero como tal suplemento solo fué repartido á los suscriptores de la capital, en obsequio de los forjados correos por esta vez, repetimos dicho parte en nuestra seccion de crónica interior.

La capital.

Ha sido ya levantado el estado de sitio en que se hallaba la capital desde el 18 de Marzo último. La autoridad ha mandado deshechar las trincheras y componer las calles en que habian sido levantadas.

El estado de guerra está decretado sus medidas á fin de que el agua venga con la antigua regularidad.

Los efectos de principal consumo han vuelto á su precio de costumbre.

El camino de Puebla á México.

Se halla en el mas deplorable estado de inseguridad, y las diligencias son robadas en los caminos, con pérdida y grave perjuicio de los pasajeros, y del comercio y los particulares, pues los ladrones se cojen los periódicos y toda la correspondencia, originando de esto inmensos daños.

Como entendemos que en Puebla hay fuerzas suficientes de caballería, nos tomamos la libertad de excitar al gobierno de aquel departamento á fin de que restablezca las escuelas en el territorio de su jurisdiccion, y haga que ellas pesen sin tréguas á los ladrones que en pequeñas gavillas infestan el camino, molestas con la impunidad de que gozan, á causa de las azarosas circunstancias de estos dias. De no dictarse una providencia oportuna, pronto se seguirá en aumento, y dará por resultado que las dos primeras ciudades de la República, hallándose á pocas leguas de distancia una de otra, quedan completamente incomunicadas.

Varios remitidos se nos dirijen últimamente de Puebla, encargándonos que levantemos nuestra humilde voz en solicitud de la seguridad del camino, y el tono en que todos ellos vienen escritos revela el estado de violencia en que se halla el comercio y el tráfico, en virtud de que muchos de los que denunciaron á las autoridades.

Agta.

La que vino de Chapultepec en la tarde del sábado 10 del presente ha sido un día muy helor insupportable. En el vulgo ha circulado el rumor de que los constitucionales arrojaron en las presas algunos de los cadáveres que recogieron de su campamento

deposos de la accion del 2 de Abril. Nosotros cronos que esto no pasa de una comedia, que se representa en el teatro de la corrupcion del mismo líquido que quedó suspendido en las cañeras cuando el enemigo se retiró, y que se verá, por la misma causa, que cuando vuelva á ser atacado, los fuegos de la ciudad, se emplean para lanzar uno de ella algunos proyectiles, tal como los que se ven en las fotografías que se publicamos en nuestro número del jueves último.

El ejército permanente.

Lemos en el Diario de noticias: "Muchos y muy dignos son los elogios que ha merecido el ejército permanente, que comenzó la contienda nacional entre la sociedad y el vandalismo. Muchos han sido los trabajos que ha obtenido con benevolencia el jefe, desde que la lucha fratricida empezó promovida por los que se han llamado defensores de la constitucion de 57, sin otro fin, como se ha visto, que sermonear á las poblaciones desde por dogmática han puesto sus plantas; pero ninguna merced ni estimacion hizo la gratitud de los señores que, ha herido el oficio permanente, que un parte de este ejército ha hecho en estos últimos dias, y especialmente el 2 de este mes. Se dirá que por qué que no se ha hecho mas, que el ejército permanente, que cuando se acordó cuando igualmente sus empleos le dio el mismo beneficio. Contestaremos que por esta vez, y en virtud de que la fuerza mayor importante de la defensa de México por ser la residencia de los supremos poderes, porque en ella se encuentran reunidos los mayores elementos de riqueza de toda la república, y porque una vez ocupada por las hordas constitucionales, sus recursos se harían mas providenciales, y su sed de robar se repugnaria á las milicias que se ocupan de las poblaciones de menor jerarquía. De aquí es que el ejército permanente ha merecido un bien inestimable al hacer la defensa de esta ciudad, que el rigor de la ley del castigo á lo que la habian reducido los que se llaman susinimadores del progreso y de la libertad."

Noticias diversos.

Los siguientes párrafos son del Diario de Noticias de México: "¿DIGNO DOMINIC DESOLADO! Esta pregunta hace, ayer un curioso, y contestándole otro que probablemente no dormira, porque la felpa sufrida era para quitar el sueño al mas perezo, observó el primero, que si el señor que preguntaba no estaba cogido de nuevo: "tan acostumbrado, digo, como vd. y yo estamos a tomar después del sueño un baño de agua fría, como el señor Degollado á quedar vencido y hecho pedazo después de una accion que presentó á que tiene que admitir. Esa costumbre le da la ventaja de que si se duerme en el lenguaje y después de cada golpe, echas una raya en el libro en que cuenta sus combates, y no accedes á dormir para soñar que ha triunfado."

"CAMPAÑAS. El Batolín de Tlacuahuac habia anunciado que la primera señal de que las hordas entraran en México, seria el de que los cerros de las iglesias, por que el viento que el último día "mor de despedida que dirijieran las campanas" nas á las torres y á la ciudad, fueran há "mor, por el cambio que sufrirían al hacer de ellas campanas."

El repique ó vuelo de ayer anunció todo lo contrario, á Dios gracias, y al ejército; las campanas de las iglesias, que se repicaron por última vez, seguirán desde hoy tañendo, y cada badajaz será una vez que zamborbeo hacia el lado del desierto que sus oficiales serán buenos profesores, pero no para resistir el empuje de los valientes."

Defeso establece en el mundo.

El Defeso del pueblo, proclama que se publicas en la villa de Coz, y del cual habia virtud y tenia un acto y breve sentido, hoy quiere decir lo mismo que yo, y su pronunciamiento es largo y fuerte.

Pues así como yo he ojeado el redactor del Defeso del pueblo. La pronunciamiento de las palabras no varia sino en boca de quien no las sabe pronunciar. En cuanto á su sentido, si acaso se ha cambiado, no me, en los labios de los comunistas. Proudhon hizo sinónimas las palabras propiedad y robo, que son acaso de ventajosa significacion, hoy en el lenguaje universal de los hombres. En nuestra República, los liberales, lejos de dar, quitan cuanto pueden; libran libertad á la tiranía; adelantan y progreso al retroceso hacia la

"ILUMINACION. El vecindario todo de la capital espantado de una manera del regocijo patriótico, que se celebraba en la noche de los domingos, iluminando las fachadas de las casas, no solo en los calles principales, sino en los retirados. No se contentó con iluminar el centro de la ciudad, sino el día, sino que quiso añadir á la luz y al que para dar á la capital un aspecto de fiesta que envidiaban el ánimo y adelantos los que se ven en las fotografías que se publicamos en nuestro número del jueves último, debe de haberse llamado anillo de continuo, al ver como se difundieron estas por toda la ciudad, y en consecuencia de esto, se celebró el domingo muchos ocasiones de contento como en esta, por la diffusion de luces."

SEÑALAN DE BOLANOS.

La semana que ayer comenzó es la cuarta de esta semana, empujada por Sierra de Bolanos. Precisamente tal es para Degollado y sus hordas la semana, porque la han comenzado con el dolor hondísimo de convencerse de que la capital de la República no es un punto de destino, sino un camino, que se abaja indolentemente que saben defender la que era su trabajo tan adquirido, sociedad de hombres valientes y enriquecidos que saben resistir á los ataques de la religion, á los verdaderos de la patria, á los milanes de la propiedad. Los sucesos de ayer han de hacer que se repicaron los cerros de las iglesias, como dicho parte: *Al principio de semana tiene el que se ahorcan en líneas.*

PRENOSIONES.

Han entrado ya muchos de los que hizo el ejército restaurador en la jornada de Tlacuahuac. Entraron igualmente algunos de los señores que habian cubierto con libras de todos colores. Los ginetes de nuestra caballería tiran tambien libras casi todas en las montañas de las lizas y en las lizas de los cerros."

"CAMPAÑAS.

El Batolín de Tlacuahuac habia anunciado que la primera señal de que las hordas entraran en México, seria el de que los cerros de las iglesias, por que el viento que el último día "mor de despedida que dirijieran las campanas" nas á las torres y á la ciudad, fueran há "mor, por el cambio que sufrirían al hacer de ellas campanas."

El repique ó vuelo de ayer anunció todo lo contrario, á Dios gracias, y al ejército; las campanas de las iglesias, que se repicaron por última vez, seguirán desde hoy tañendo, y cada badajaz será una vez que zamborbeo hacia el lado del desierto que sus oficiales serán buenos profesores, pero no para resistir el empuje de los valientes."

Defeso establece en el mundo.

El Defeso del pueblo, proclama que se publicas en la villa de Coz, y del cual habia virtud y tenia un acto y breve sentido, hoy quiere decir lo mismo que yo, y su pronunciamiento es largo y fuerte.

Pues así como yo he ojeado el redactor del Defeso del pueblo. La pronunciamiento de las palabras no varia sino en boca de quien no las sabe pronunciar. En cuanto á su sentido, si acaso se ha cambiado, no me, en los labios de los comunistas. Proudhon hizo sinónimas las palabras propiedad y robo, que son acaso de ventajosa significacion, hoy en el lenguaje universal de los hombres. En nuestra República, los liberales, lejos de dar, quitan cuanto pueden; libran libertad á la tiranía; adelantan y progreso al retroceso hacia la

barbaria, y desamortizaciones. No despojo de amonidades y particularidades. Por donde mira que la tiranía sea su enemigo, libran virtud la vida, puesto que ayudaban víctimas al ingenio D. Santos Degollado que ha querido que la tiranía sea su enemigo, en sus deseos, y ayude buenos han robado desamortizando á los particulares así en Guanajuato como en las haciendas del valle de México. Los señores que se ven en las fotografías que se publicamos en los últimos números del periódico, y de sus compañeros.

Ejército negro.

Con este epíteto designa el Defensor del pueblo al color mexicano, para dar un débil muestra de su color.

Comunistas y supercheristas.

El mismo periódico, en señal de su ortodoxia, aplica estos nombres á la doctrina católica contenida por la Iglesia.

La secta turbidista-romana.

Al designar tambien al clero de la República el periódico de que nos ocupamos.

Cargos.

El Defensor del pueblo dirijo los dos siguientes al partido liberal:

1.º "¿Haber dejado que el apuramiento y la guerra de la tiranía sea su enemigo, en sus deseos, y ayude buenos han robado desamortizando á los particulares así en Guanajuato como en las haciendas del valle de México. Los señores que se ven en las fotografías que se publicamos en los últimos números del periódico, y de sus compañeros."

2.º "¿Haber mandado que la libertad lo conocieren exipción á los que debían desear por donde se les mandaba que no tuvieran en qué apoyarse ni sobre qué recalar, en virtud de no profesar la nacion ni sus oráculos ningunas religion de los que hasta hoy se conocen en el mundo."

La nacion profesa la religion católica, apostólica romana. En cuanto á quienes se tienen ocupados de la nacion, efectivamente se profesa la religion de los que se conocen en el mundo, salvo que la impiedad y el desprecio de la ley natural constituyen una religion progresista.

Los mártires de Sierrita.

Este dictado aplica el Defensor del pueblo á los dignísimos obispos de la República desamortizados de bienes y perseguidos por la tiranía dogmática.

Con las muestras que hemos presentado, ya formarán nuestros lectores idea del nuevo batallón, que se diferencia de los demás periódicos liberales sino en que es mas franco y tiene menos malicia.

El presbítero B. Anastasio María González.

Servía el curato de la villa de Coz, y fué encañalado y desterrado por las llamadas autoridades constitucionales, á causa de haberse opuesto á las leyes de las que se exigían á castar á dos juramentados que no querían hacer la ratificacion pretendida por los obispos de la República.

Derrota de Alatorre en las Cumbres de Acetingo.

En Puebla se publicó el siguiente impreso anónimo:

"En la tarde del 8 del presente han sido batidas y derrotadas completamente las fuerzas que Alatorre tenia situadas en las Cumbres de Acetingo. La brigada del Sr. general Robles, dirigiéndose por la cuesta de Sierrita

ra de Agua y volviendo la pistola dirigida de Aguafina, advierte, como cristiano, trinitario, que felices resulten sus ánimos los de desearse completamente a los benéficos sucesos...

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

Mexicanos: El glorioso triunfo que acaban de conseguir nuestros soldados en las batallas del Camalero y de San Juan de los Rios...

La Divina Providencia, principal autora del triunfo y a quien debemos volver todos nuestros afectos de gratitud y de alabanza...

Mexicanos: Está libre la capital, pero la República no está pacificada todavía, ni es preciso que se apresure a declarar la paz...

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

ha recibido el Excmo. Sr. gobernador y comandante general el primer telegrama de la capital de México...

La tarde del 4 Y. E. para su con sentimiento y satisfacción, prevaleciendo lo que luego publico en el departamento de su mando el plausible suceso de haber quedado en Guanajuato restablecido el orden y tranquilidad pública...

El Excmo. Sr. general en jefe de esta capital ha expedido anterior la siguiente: "El general Antonio Corona, en jefe de la division de esta capital..."

AVISOS.

D. José Navarro ha presentado su escrito pidiendo se le devuelva el cargo de religioso y se le restituya el empleo de profesor de gramática...

Los que tengan prendas pendientes en la seccion del Indio y Hospital de San Nicolás, pueden depositarlas en el Hotel de San Nicolás...

El día 10 del presente se ha perdido una parte de la casa de Terrorella, para sus dueños...

MONTÉ DE PIEDAD DE ANIMAS. Manuel Hirieta y Juan González Montañés, jefes e interventores del mencionado monte...

AL GASTRONOMO. Espinosa de la Calle de la Montañita y de San Agustín.

Abanab de legar. Te negro, Cacao ligada de Chobler, Vinagre de Toluca, Arroz tricolor, Mostaza de la India.

Venta del establecimiento, enfco y averria del Progreso. Hipólito Conte, en la pretension de vender este negocio...

CASA VACIA. Se arrienda los años de la casa n.º 2 de la calle de Culebra...

En San Luis Potosí, con fecha 30 de Marzo último, se publicó lo que se continuación reproducimos: "Por extraordinario de la noche anterior..."

MEDALLA DE PLATA 1857.

ANTIGUA FABRICA DE CANTAS DE FIERRO DE LUIS LINET, Callejon del Espiritu Santo n. 14.

CANTAS DE TAMPAN DIMENSIONES Y DE TODAS FORMAS, CON O SIN PARELLOS, CATRIS DE CANTAS...

CANTAS DE FIERRO PARA UNA PERSONA, De \$ 11, 12, 13, 15, 17, 20 y otros precios.

El Sr. Luis LINET que ha introducido la fabricación de cantas de fierro en la República, sus molinos de fabricación son superiores a los que se ven en el extranjero...

NOTA.— Como necesario avisar al público que mi único depósito en esta ciudad es en el callejon del Espiritu Santo núm. 14.

POCINERA FRANCESA.

Por el del Aguila de Oro, n.º. Por dicho establecimiento se ha recibido un artículo muy raro de la casa de la Pocinera...

Caracas de diamantes blancos, colores nuevos y muy caprichosos de Casas Chicas de D. E. los Fines...

Delineos de indios ingleses y franceses, jales de Guadalupe, Caracas, Pinar, Financiera, frutas de la Gran Isla...

Como venta muy difícil el hacer la compra de numerarios de todas las regiones que convenga...

AGUA DE CHAPULTEPEC. AL PUBLICO. Deseo manifestar, con conocimiento del Excmo. Ayuntamiento...

NOTA HISTORICA. De la construcción del marques del Valle, RIOS DE HERMAN COHERES.

AL CRISTIANO MEXICANO. EJERCICIOS DEVOTOS PARA TODOS LOS DIAS DEL AÑO.

NOTAS. A LA INSCRIPCION DEL CENSO REAL DE ESPAÑA, Por E. Juan José.

Las mujeres del Evangelio. Humilla predichas en Paris por el P. R. Ventura de Rialme...

MEDALLA DE PLATA 1857.

ANTIGUA FABRICA DE CANTAS DE FIERRO DE LUIS LINET, Callejon del Espiritu Santo n. 14.

CANTAS DE TAMPAN DIMENSIONES Y DE TODAS FORMAS, CON O SIN PARELLOS, CATRIS DE CANTAS...

CANTAS DE FIERRO PARA UNA PERSONA, De \$ 11, 12, 13, 15, 17, 20 y otros precios.

El Sr. Luis LINET que ha introducido la fabricación de cantas de fierro en la República, sus molinos de fabricación son superiores a los que se ven en el extranjero...

NOTA.— Como necesario avisar al público que mi único depósito en esta ciudad es en el callejon del Espiritu Santo núm. 14.

POCINERA FRANCESA.

Por el del Aguila de Oro, n.º. Por dicho establecimiento se ha recibido un artículo muy raro de la casa de la Pocinera...

Caracas de diamantes blancos, colores nuevos y muy caprichosos de Casas Chicas de D. E. los Fines...

Delineos de indios ingleses y franceses, jales de Guadalupe, Caracas, Pinar, Financiera, frutas de la Gran Isla...

Como venta muy difícil el hacer la compra de numerarios de todas las regiones que convenga...

AGUA DE CHAPULTEPEC. AL PUBLICO. Deseo manifestar, con conocimiento del Excmo. Ayuntamiento...

NOTA HISTORICA. De la construcción del marques del Valle, RIOS DE HERMAN COHERES.

AL CRISTIANO MEXICANO. EJERCICIOS DEVOTOS PARA TODOS LOS DIAS DEL AÑO.

NOTAS. A LA INSCRIPCION DEL CENSO REAL DE ESPAÑA, Por E. Juan José.

Las mujeres del Evangelio. Humilla predichas en Paris por el P. R. Ventura de Rialme...

J. A. DE LAVALLE.

AL SANTO SACRIFICIO DE LA MISA, y para servir los devotos sacramentos de la penitencia...

En venta en Mexico. En el Callejon del Espiritu Santo n.º 14, en el Callejon de San Agustín y en el Callejon de San Juan de los Rios...

MANTILLAS DE BLONDA. ESPAÑOLAS. Se acaba de recibir un excelente artículo de mantillas de seda...

POLOS PARA MATAR MOSCAS. Estos polos, exclusivamente vegetales, no contienen sustancias algimas que haga peligrar en la salud...

Historia de la Iglesia. Desde su fundacion hasta el pontificado del Sr. Gregorio XVI.

NOTA HISTORICA. De la construcción del marques del Valle, RIOS DE HERMAN COHERES.

AL CRISTIANO MEXICANO. EJERCICIOS DEVOTOS PARA TODOS LOS DIAS DEL AÑO.

NOTAS. A LA INSCRIPCION DEL CENSO REAL DE ESPAÑA, Por E. Juan José.

Las mujeres del Evangelio. Humilla predichas en Paris por el P. R. Ventura de Rialme...

EDITOR RESPONSABLE, FRANCISCO YRERA. IMPRENTA DE J. M. ANDRADE Y P. ESCALANTE, Calle de Cadená núm. 13.

